

FEUILLETS MENSUELS
de la
SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE

N° 127

14ème Année

Programme de la Réunion
du Dimanche 12 Avril 1970

La prochaine réunion de notre Société se tiendra le Dimanche 12 Avril 1970 au Palais des BEAUX-ARTS - Rue Georges Clémenceau à NANTES.

ORDRE DU JOUR

9 h 30 - FORMALITES ADMINISTRATIVES - BIBLIOTHEQUE

10 h - "LE CHALAND, ENGIN DE DECOUVERTE"

Film en 8 mm super avec accompagnement sonore présenté par Monsieur H. CHAUVELON.

Ce film mi touristique, mi scientifique, transportera l'auditoire en Grande Brière. Il nous fera découvrir, outre les aspects généraux de cette région, les fouilles réalisées depuis de nombreuses années, sous la Direction de Monsieur G. BELLANCOURT, Délégué S.P.F., correspondant de la Direction des Antiquités préhistoriques.

COTISATIONS 1970

- Membres actifs	15,00 F.
- Membres juniors et étudiants	6,00 F.

Notre C. C. P. est le 2.364-59 - Merci

COMpte-rendu de la SEANCE du 8 MARS 1970

Présenté par Monsieur PRENAUD, Président sortant, Monsieur COLLARD, nouveau Président, remercie Monsieur PRENAUD de son action en faveur de la S.N.P. Celle-ci doit également beaucoup à Monsieur BELLANCOURT, Délégué de la S.P.F., et à Monsieur POUZET, anciens Presidents. Il demande à l'Assemblée d'approuver la proposition du Conseil visant à nommer Presidents d'Honneur Messieurs PRENAUD, BELLANCOURT et POUZET. Cette proposition est adoptée.

Au cours de son allocution, Monsieur COLLARD précise notamment l'un des projets du Bureau, qui est de rendre au voyage annuel de Pentecôte son but d'origine : l'Etude. Il rappelle que la S.N.P. offre des activités pour tous, et termine en souhaitant que chacun fasse de son mieux dans son domaine.

Monsieur L'HELGOUACH, Directeur de la Circonscription des Antiquités Préhistoriques des PAYS de LOIRE, fait ensuite un exposé, illustré de projections, sur les différents types de constructions mégalithiques de l'Ouest de la France.

Trois grandes phases ont été observées dans la construction des dolmens en Armorique :

- 1°) Les dolmens à couloir, à chambre circulaire, carrée ou rectangulaire, sont les plus anciens (3800-3000 av. J.C.) Leur répartition est exclusivement littorale. Dans l'Ouest, on les trouve en CHARENTE, en LOIRE-ATLANTIQUE, dans le PAYS de RETZ (Saint-Brévin, Pornic) et au NORD de la LOIRE (Kerbourg, Dissignac), dans le MORBIHAN, dans le FINISTERE (entre autres BARNEZEZ), en NORMANDIE (FONTENAY-le-MARMION).
- 2°) Vers 3000 av. J.C., il semble que les groupes de population se soient fixés et aient adapté le plan du dolmen à couloir en lui adjoignant des cellules latérales. Cette phase de régionalisation est représentée en LOIRE-ATLANTIQUE par les dolmens à transept (cellules latérales greffées sur le couloir) de PORNIC (Les Mousseaux) et du CLION. On en trouve environ 10 de ce type dans le PAYS de RETZ, un à l'ILE d'YEU, un à HERBIGNAC. Cette phase très régionale peut être datée de 2700 av. J.C.
- 3°) Une troisième phase, de 2500 à 2000 av. J.C., voit l'occupation de l'intérieur de l'Armorique et des PAYS de la LOIRE (dans cette dernière région s'élèvent les dolmens angevins, qui ne sont pas des sépultures). C'est à cette époque qu'on construit des allées couvertes, qui sont une forme d'évolution à partir du dolmen à couloir.

Le mobilier funéraire évolue de façon correspondante. On trouve successivement :

- du Néolithique ancien
- du Chasséen
- du Néolithique final

Monsieur L'HELGOUACH termine en rappelant que les dolmens tels que nous les voyons maintenant, ne sont que l'ossature des mégalithes, couverts à l'origine d'un tumulus, en pierres pour les dolmens, en terre pour les allées couvertes ; dans ce dernier cas il a disparu, seul subsiste son entourage de pierres. Ce qui importe dans un dolmen n'est donc pas l'extérieur, mais l'intérieur.

Monsieur BELLANCOURT présente ensuite les mégalithes du département de LOIRE-ATLANTIQUE, avec une très intéressante projection de près de 200 diapositives.

Il rappelle tout d'abord les résultats catastrophiques des premières recherches faites dans nos régions, au siècle dernier. Dans les dolmens, éventrés, fouillés en quelques jours, les os étaient écartés, les poteries brisées étaient négligées. En 25 ans, de 1860 à 1885, les trois quarts de nos dolmens ont été détruits ou gravement endommagés. De nos jours, des dégâts sont encore causés. Pour sauver les rescapés du vandalisme, Monsieur BELLANCOURT lance un appel en vue de procéder au relevé des mégalithes qui sont au nombre de 150 dans notre Département.

PITRE de LISLE a observé que les mégalithes sont beaucoup plus nombreux à l'Ouest du Département qu'à l'Est ; à gauche d'une ligne AVESSAC-TOUVOIS, 33 dolmens ; 3 seulement à droite. On remarque en effet la richesse des arrondissements de SAINT-NAZAIRE-NORD et SAINT-NAZAIRE-SUD, qui possèdent d'importants dolmens et les plus hauts menhirs du département. Les autres arrondissements sont nettement moins riches. Il n'est pas possible de citer tous les monuments évoqués au cours de cette projection, qui est une excellente invitation, pour les membres de la S.N.P., à collaborer au relevé des mégalithes du Département.

* *

DECES

Nous avons appris avec peine le décès de Monsieur Jacques LALLIE, survenu le 3 Mars 1970. Monsieur LALLIE était membre assidu de notre Société depuis Avril 1968.

VOYAGE D'ETUDE DE PENTECOTE 1970

PROGRAMME PROVISOIRE

La Société organise, les SAMEDI 16, DIMANCHE 17 & LUNDI 18 MAI, un voyage d'études dans le MORBIHAN.

L'accent sera mis sur les civilisations mégalithiques, le voyage venant ainsi compléter les exposés présentés lors des dernières réunions de la Société.

Compte-tenu de l'expérience des derniers voyages réalisés et du goût de certains pour la détente quand d'autres préfèrent consacrer plus de temps à l'étude, liberté sera laissée à chacun de participer aux phases du programme qui lui conviendront.

Le voyage sera effectué en voitures individuelles, sans formation de convoi, les déplacements entre les points de rendez-vous s'effectuant sous la seule responsabilité des propriétaires des véhicules.

L'horaire établi sera respecté aussi rigoureusement que possible, mais l'organisation se bornera à fixer les lieux et heures de rendez-vous, avec toutes informations permettant de s'y trouver facilement. Les repas seront libres ainsi que le logement du soir. Toutefois, pour les sociétaires qui le désireront, la Société organisera les dîners et le logement de la nuit le Samedi et le Dimanche soir.

La participation au voyage sera gratuite pour les membres juniors et les étudiants ; les autres personnes, sociétaires ou non, seront invitées à acquitter un droit de 10,00 F. dont le montant est destiné à couvrir les frais de l'organisation.

Les dépenses de dîners et de logement pour les personnes qui s'associeront à l'organisation du soir seront à la charge des inscrits ; le montant de ces frais sera communiqué fin Avril au plus tard.

Le thème du voyage sera développé au cours des visites de mégalithes et, s'il y a lieu, à l'occasion des causeries précédent ou suivant ces visites. Mr L'HELGOUACH, Directeur de la circonscription des Antiquités Préhistoriques des Pays de Loire, a bien voulu nous faire l'honneur et l'amitié de nous faire bénéficier de sa connaissance du mégalithisme ; il nous aidera dans l'élaboration de notre voyage.

La formule du voyage, notamment différente de celle retenue ces dernières années, doit permettre au plus grand nombre d'y participer et à ceux qui veulent étudier sérieusement les mégalithes de le faire avec profit.

Le Bureau de la Société demande à chacun de l'aider à marquer à cette occasion que l'étude de la préhistoire et spécialement de la Préhistoire locale est au premier plan de ses activités.

En attendant le programme définitif, nous pouvons communiquer quelques informations d'ordre pratique.

Le premier rendez-vous sera fixé vers 8 h 30 le Samedi à une distance de NANTES de l'ordre de 125 km ; le départ des voitures individuelles se fera donc normalement vers 6 heures.

Les distances à parcourir étant relativement faibles, l'horaire sera calculé avec une souplesse suffisante pour que tous les véhicules rallient sans difficulté les rendez-vous.

En fin de matinée, des facilités seront offertes à ceux qui désireront pique-niquer.

Les heures d'arrivée à l'étape du soir et de départ le lendemain permettront aux participants de se reposer, mais aussi d'étudier en commun le thème du voyage.

La Société se souciera de trouver une solution convenant aux participants qui désireraient camper.

La Société facilitera les arrangements de voitures pour les personnes n'en disposant pas.

Les personnes intéressées par l'organisation des dîners et logement à l'hôtel sont priées d'en informer, dès que possible, le Secrétaire Général :

Monsieur Jean LEBERT
51, rue de la Ferme du Rû
44 - NANTES
Tél. 71.66.96

**

SORTIES DE JUIN & JUILLET 1970

Notre sortie familiale aura lieu vraisemblablement le DIMANCHE 21 JUIN en Grande BRIERE. Une autre sortie est prévue le 26 JUILLET à l'ILE D'YEU.

Directeur Gérant : Mr LEBERT Jean, 51 rue de la Ferme du Rû

44 - NANTES

Téléphone : 71.66.96